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COMUNE DI PALERMO 

 

 

V Commissione Consiliare 

 

 
Pubblica Istruzione – Beni e Attività Culturali - Sport- Arredo Urbano 

 Politiche Giovanili – Toponomastica – Tempo Libero 
Sede: via Marchese Ugo n. 60 tel 0917409041-0917409042 e-mail: quintacommissione@comune.palermo.it 

 

    VERBALE N° 66 
 

                                SEDUTA  del  04.04.2018  
  

L’anno duemiladiciotto il giorno quattro del mese di aprile, la V Commissione 

Consiliare è stata convocata dal Presidente dr. Francesco Bertolino, giusto avviso n° 

71 del 28.03.2018 u.s., presso la sede di via Marchese Ugo n°60,  per procedere alla 

trattazione degli argomenti iscritti all’O.d.G. 

Presiede il Presidente Francesco Bertolino assistito dalla segretaria  supplente sig.ra 

Patrizia Consiglio. 

Alle ore 09,20 il Presidente  Bertolino dispone l’appello alla fine del quale risultano  

presenti anche i consiglieri Valentina Caputo, Valentina Chinnici e Cesare 

Mattaliano.  

Constatato il numero legale il Presidente dichiara aperta la seduta. 

Alle ore 09.30 entra la consigliera lo Monaco. 

Durante la fase della programmazione dei lavori viene stabilito, a seguito richiesta 

di audizione di invitare per giorno nove aprile alle ore 09.00, l’associazione “Vivere 

la Settima” nella persona della Presidente Sig.ra Maria Pecoraro. 

Inoltre,  cosi come stabilito durante l’incontro con l’Assessora Marano nella seduta 

nella seduta del 03 Aprile u.s., si da mandato alla segreteria di questa Commissione 

di inviare gli articoli 20,21,22,23,24 riguardanti le Palestre Sportive del 

Regolamento Impianti Sportivi.   

I lavori della Commissione continuano con lo studio della proposta Regolamento 

Impianti Sportivi Comunali e nello specifico all’esame dell’articolo venti inerente 

le palestre scolastiche. 
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Interviene la consigliera Caputo la quale porta ad esempio il Regolamento Impianti 

Sportivi della città di Torino, la stessa passa a leggere la premessa. Desta interesse 

del consigliere Mattaliano il comma due nella parte riguardante il coinvolgimento 

delle Circoscrizioni: “La gestione in orario extrascolastico delle palestre è di 

competenza dell’Amministrazione Comunale, che tramite le Circoscrizioni, la 

esplica con la stipula…” 

La consigliera Caputo passa alla lettura del comma uno dell’articolo venti del 

Regolamento Impianti Sportivi Comunali: “ Le palestre scolastiche comunali sono 

utilizzate per attività delle società sportive, in orario extrascolastico”. Ritiene che 

dopo la parola “sportive “ debba essere aggiunto:” e associazioni con fini culturali 

e ricreativi in orario extrascolastico”. 

Interviene il consigliere Mattaliano dicendo che al comma uno inserirebbe che “le 

palestre scolastiche sono un patrimonio della città e pertanto possono essere 

utilizzate da associazioni.” 

La Consigliera Lo Monaco concorda. 

La Commissione ritiene utile altresì procedere ad un’ulteriore confronto con il 

Regolamento per l’utilizzo delle palestre scolastiche comunali in orario 

extrascolastico del Comune di Norma. 

La consigliera Lo Monaco suggerisce di fare una lettura comparata sui Regolamenti 

a loro disposizione; quello di Torino e Norma.   

Il Presidente Bertolino ribadisce che gli articoli da modificare per le palestre 

scolastiche sono quattro potrebbero essere mantenuti i criteri generali sottolineando 

che devono essere aperti alla cittadinanza. 

La consigliera Lo Monaco disapprova, ritenendo che nel regolamento devono essere 

inserite le modalità di utilizzo.  

La consigliera Chinnici sottolinea che il Regolamento del Comune di Norma, è cosi 

dettagliato perché ha solo due palestre scolastiche. A suo parere sarebbe più 

complicato per il Comune di Palermo dove le palestre Scolastiche sono più 

numerose. 

La consigliera Lo Monaco tuttavia suggerisce di prendere spunto dei dettagliati 

principi previsti dal regolamento Comunale di Norma.  

La consigliera Chinnici propone di ovviare ad un Regolamento interno come per la 

piscina Comunale. Continua, riallacciandosi a quanto detto dall’Assessora Marano 
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nell’incontro del 03 Aprile u.s., cioè che molte scuole hanno una palestra esterna ne 

consegue che per accedere non si deve transitare dalla scuola. 

Il consigliere Mattaliano interviene proponendo che le chiavi, la pulizia, la messa a 

punto delle strutture e quant’altro sono problematiche da inserire in un disciplinare 

d’uso, ciò significa che appena concluso il Regolamento gli Uffici dovranno stilare 

per ogni impianto il disciplinare d’uso e farlo pervenire in commissione. 

Il Presidente Bertolino concorda dicendo che si potrebbe fare un ordine del giorno, 

stabilendo che gli uffici entro trenta giorni devono stilare i disciplinari d’uso di tutti 

gli impianti sportivi. 

La consigliera Chinnici ipotizza un modello di convenzione / protocollo d’intesa tra 

il Comune di Palermo e i Dirigenti scolastici per l’utilizzo delle palestre scolastiche 

sia interne che esterne. 

Durante il dibattito viene presa in considerazione anche la possibilità della 

presentazione di un POF da parte della scuola da presentare all’ufficio Sport per 

l’autorizzazione. 

Il Presidente Bertolino alla luce delle proposte emerse ritiene di dover sottoporre 

all’Assessora Marano quanto sopra per le giuste valutazioni.  

Il Presidente Bertolino precisa che il confronto con il Regolamento del Comune di 

Torino è utile riguardava solo per la premessa riguardante il tema dei beni comuni; 

tanto da avere proposto: “…. edifici scolastici come centri di promozione 

dell’educazione sportiva e ricreativa della comunità cittadina” al fine di 

identificare le palestre scolastiche come dei beni comuni e di poterne accentuare 

l’utilizzo non solo dai Dirigenti scolastici e gli alunni ma anche verso il territorio.  

Il consigliere Mattaliano esprime perplessità sullo studio e impegno profuso sugli 

articoli riguardanti le palestre scolastiche, ritiene che rispetto agli articoli precedenti 

si stia entrando troppo nel dettaglio, andando a sviluppare degli emendamenti 

corposi. 

Il consigliere Mattaliano esprimendo perplessità sullo studio e impegno profuso 

sugli articoli riguardanti le palestre scolastiche, ritiene infatti che rispetto agli 

articoli precedenti si stia entrando troppo nel dettaglio, andando a sviluppare degli 

emendamenti corposi, pertanto alla luce del prossimo decentramento sottolinea la 

necessità del coinvolgimento delle circoscrizioni nel Regolamento fin  da subito,  

cosi da evitare di riformularlo successivamente, ipotizzando di fare un Regolamento 

Regolamento ex novo.  
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Interviene la consigliera Lo Monaco rispondendo che il lavoro dettagliato, cosi 

come si sta lavorando per le Palestre Scolastiche, dovrà  essere fatto per tutti gli 

impianti sportivi; in maniera che per ognuno di loro verranno applicati criteri di 

concessione dell’impianto diversi; la consigliera non condividendo quanto 

ipotizzato dal Consigliere Mattaliano asserisce che stilare un Regolamento nuovo 

comporterebbe presentare una nuova proposta di delibera causando un ritardo 

nell’avere un regolamento per gli impianti. 

Il Presidente Bertolinonon concorda con l’ipotesi del Consigliere, considerando che 

dopo due mesi e a due terzi di percorso svolto non gli sembra una strada 

percorribile.  

Il consigliere Mattaliano suggerisce di disquisire con gli Uffici, convocando la 

Dott.ssa Milisenda e il Dott. Sparacio per capire quale sia un percorso più idoneo. 

Il consigliere Mattaliano insiste sulla sua ipotesi, prospettando le criticità in sede 

d’aula.  

Il Presidente Bertolino ricorda che, la commissione al termine della stesura della 

bozza della proposta di Regolamento si dovrà confrontare con le altre tre 

commissioni; ( I – VI – VII ). 

La Commissione continua l’analisi e lo studio dell’articolo venti del Regolamento 

de quo. 

Alle ore 11.30 esce il consigliere Mattaliano 

Alle ore 11.40 esce la consigliera Caputo. 

Dopo confronto, la Commissione stabilisce di modificare il suddetto articolo di cui 

all’allegato. (L’allegato fa parte integrante di questo verbale). 

Alle ore 12.00 esce il Presidente Bertolino, presiede la consigliera Valentina 

Chinnici. 

La commissione fa un breve excursus su quanto lavorato in data osierna. 

Alle ore 12.35 la Presidente Chinnici dichiara chiusa la seduta. 

 

   La Segretaria supp.te     Il Presidente 

Sig. ra Patrizia Consiglio         Francesco Bertolino 

                    Valentina Chinnici 
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